

第三十八回

参議院運輸委員会会議録 第五号

(五二)

昭和三十六年二月十四日(火曜日)

午後一時三十三分開会

出席者は左の通り。

委員長

理事

委員

○参考人の出席要求に関する件
○港湾整備緊急措置法案(内閣送付、
予備審査)件

○運輸事情等に関する調査
(港湾に関する件)
(日本国有鉄道の運営等に関する件)

○(通勤通学に関する件)
○委員長(三木與吉郎君)　ただいまより委員会を開会いたします。

まず、参考人の出席要求についてお詫びいたします。
本日の委員長及び理事打合会において協議いたしました結果、最近のダンバー事故に因る参考人の出席を要求することを決定いたしました。委員長及び理事打合会の決定の通り参考人の出席を求めるに御異議ございませんか。

○委員長(三木與吉郎君)　御異議ない
と認め、さよう決定いたします。

なお、人選及び日時につきましては、委員長、理事に御一任願います。

○委員長(三木與吉郎君)　次に、港湾整備緊急措置法案を議題といたします。
本案は、去る二月八日、予備審査のため本委員会に付託されました。これより本案の提案理由の説明を願います。

○國務大臣(木暮武太夫君)　ただいま議題となりました港湾整備緊急措置法案につきまして議案理由及びその要旨を御説明申し上げたいと存じます。
港湾は経済活動の基盤であり、その整備が貿易の拡大、生産の増強及び地域格差の是正をはかり、国民経済の健全な発展に寄与するためにきわめて重要であることは申すまでもないところでありまして、政府はつとにその促進をはかつて参ったのであります。
しかしながら、近年におけるわが国経済の発展は予想以上に目ざましいものがあり、さらに近い将来における飛躍的発展が考えられるのであります。
このよろな事態にかんがみ、政府といつしましては、港湾の整備について新たな構想のもとに昭和三十六年度を初年度とする五カ年計画を策定し、これを強力かつ計画的に推進することとしたとして、この法律案を提出するものであります。

次に、その要旨について御説明申し上げます。
まず、この法律の目的について定めました。この法律の目的は、港湾整備事業の緊急かつ計画的な実施を促進することによりまして、經濟基盤の強化をはかり、もつて国民経済の健全な発展に寄与することを目的とするものであることを明らかにしたものであります。
第二条は、この法律でいう港湾整備事業の範囲に関する規定でございまして、港湾整備事業とは、港湾施設の建設または改良の事業で、運輸大臣が施設または改良の事業で、運輸大臣が施行するもの及び港湾管理者が施行し、その費用の全部または一部を国が負担し、または國が補助するもの及び港湾施設の建設または改良の事業を言うものといった

は改良の事業でございましても、災害闘争事業は含まないことにいたしますとともに、災害で失われました機能の回復を目的としたものは政令で除くことによりまして、これに含めないといたしました。
第三条は、港湾整備五カ年計画に関する規定でござります。すなわち、運輸大臣は、港湾審議会の意見を開きまして、昭和三十六年度以降の五カ年間に於いて実施すべき港湾整備事業に関する計画の案を作成いたしまして、開議の決定を求めなければならぬものといたします。この計画は、國の長期経済計画との関係も十分に考慮して作成されなければなりませんので、運輸大臣は、この計画の案を作成しようといたしました。またこの計画には、当該五カ年間に行なうべき事業の実施の目標及び事業の量を定めねばならないことといたします。またこの計画には、港湾整備五カ年計画には、港湾整備事業の緊急かつ計画的な実施を促進することによりまして、經濟基盤の強化をはかり、もつて国民経済の健全な発展に寄与することを目的とするものであることを明らかにしたものであります。
第三条は、この法律でいう港湾整備事業の範囲に関する規定でございまして、港湾整備事業とは、港湾施設の建設または改良の事業で、運輸大臣が施行するもの及び港湾管理者が施行し、その費用の全部または一部を国が負担し、または國が補助するもの及び港湾施設の建設または改良の事業を言うものといった

は改良の事業でございましても、災害闘争事業は含まないことにいたしますとともに、災害で失われました機能の回復を目的としたものは政令で除くことによりまして、これに含めないといたしました。

第四条は、港湾整備五カ年計画の実施に関する規定でございまして、すなわち、この計画を確実に実施するため

には、政府といたしまして、財政上からも、行政上からも種々の措置を講ずる必要がありますので、このよう規定を設けたものでございます。

以上簡単でございますが、港湾整備緊急措置案の内容につきまして御説明申し上げた次第でございます。

○委員長(三木與吉郎君) 本案に対する質疑は次回より行ないたいと存じます。

○委員長(三木與吉郎君) 次に、運輸事情等に関する調査を議題といたしました。

○中村順造君 今、港湾整備緊急措置法の提案がなされたのですが、これとは、私今お尋ねするのは直接関係はないわけですが、先般の雪害で新潟県下の調査に参りましたし、その際に新潟の地盤沈下についての陳情があつたわけなんですが、あれは一休運輸省の港湾局の方でやつておられるわけでしょ。あれは一応どういうふうなことになつておるのか、概略一つ説明をいただきたいと思います。

○政府委員(中道峰夫君) 新潟の地盤沈下対策につきましては、御承知のように、天然ガスのくみ上げが主たる原因であるという科学技術庁の結論に基づきまして、運輸省関係だけでなく、建設省あるいは農林省関係もございますが、そのうちで運輸省の関係の速な沈下を示しました。所によつて違いますか、大体一メートルないし二メートル程度の沈下をいたしたわけでございます。従いまして、特に新潟港の港

湾地帯、それに隣接する埠頭地帯といふものにつきましては、運輸省といつても重大な問題でございます。

で、昭和三十三年度からこれに対しましても応急対策事業を実施して参ったわけでございます。

その間との地盤沈下の原因につきましては、各方面からいろいろな意見が出でて参りました。それに對して科学技術

府が中心になりまして、先ほど申しましたように委員会を設けまして、それの原因究明に当たつたわけでございました。で、一応その結論といたしました。

○中村順造君 今、港湾整備緊急措置法の提案がなされたのですが、これとは、私今お尋ねするのは直接関係はないわけですが、先般の雪害で新潟県下の調査に参りましたし、その際に新潟の地盤沈下についての陳情があつたわけなんですが、あれは一休運輸省の港湾局の方でやつておられるわけでしょ。あれは一応どういうふうなことになつておるのか、概略一つ説明をいただきたいと思います。

○政府委員(中道峰夫君) 新潟の地盤沈下対策につきましては、御承知のように、天然ガスのくみ上げが主たる原因であるという科学技術庁の結論に基づきまして、運輸省関係だけでなく、建設省あるいは農林省関係もございますが、そのうちで運輸省の関係の速な沈下を示しました。所によつて違いますか、大体一メートルないし二メートル程度の沈下をいたしたわけでございます。従いまして、特に新潟港の港

二億二千万円、うち国費は約八億九千万円でございます。

以上大体この地盤沈下に対する運輸省関係の対策事業の概要を申し上げました。

○中村順造君 事業の内容なんですか

が、原因は、今お話をあつたガスのくみ上げと、それから地下水ですね。原因はもうはつきりしていると思うのですが、私の方が聞いた範囲で、急激な地盤沈下の主たる原因が、天然ガスの採取のための地下水のくみ上げに基づくものであるということには、私は、私が今お尋ねするのは直接関係はないわけですが、先般の雪害で新潟県下の調査に参りましたし、その際に新潟の地盤沈下についての陳情があつたわけなんですが、あれは一休運輸省の港湾局の方でやつておられるわけでしょ。あれは一応どういうふうなことになつておるのか、概略一つ説明をいただきたいと思います。

○中村順造君 今度は恒久対策に切りかえたわけでござります。従いまして、三十六年一度から恒久対策事業として計画的に事業を促進して参りたい。

それで、この事業の目的といたしましては、新潟港が地盤沈下によって港湾の機能を脅かされておりますので、この港湾機能の回復というのが一つ。それからこの港湾地帯周辺の地盤沈下地帯を通じまして、新潟市に対する海水等の侵入の危険を排除していくたいと思います。事業によって、從來の不安を解消していくたいと思います。事業の規模といたしましては、五カ年間事業費でもつて約六十四億円といふものを予定いたしております。三十六年度といたしましては、事業費で約十

た。そして、ただいまの目標といたしましては、経済企画庁の地盤沈下審議会がございまして、この審議会の勧告に基づきまして、今後の沈下量を

一・二メートルといふにいたしました。たゞいまお話をございまして、この恒久的な対策事業をやつております。たゞいまお話をございまして、この恒久的な対策事業をやつております。たゞいまお話をございまして、この恒久的な対策事業をやつております。

○中村順造君 事業の内容なんですか

が、何が近づくの、たとえば長岡なら長岡のガスをそこに持ってくる。これが大きな影響があるでしょうから、なかなかそれはいろいろな工場の設備なんか資本を投下してやつておらぬよろしく思ひますから、それは無理だと思います。

御答弁しましたように、四十年来例を見ない大雪になりまして、そのためには

広範囲にわたりまして全列車が不通になるという事態になりまして、そのため、結果としては、非常に多くのお客様に御迷惑をおかけいたしますようになつたのであります。三十一日からとめましたが、三十日までの状況では、全部の列車をとめるといつまでもには判断がつきませんでした。

うに頼んでおつたのですが、何か都合で来られないということですから、運転局長に全部というと無理かもしれないが、とにかく現地で、今お話をあつたように三十日に汽車がとまつておるのですよ。今のお話では三十一日から汽車をとめた。現地の雪の状況は、三月の午後から夜にかけて汽車が動けない、そういう情勢にありながら上野から汽車を出す。私は何か、こちらに帰つてちょっと聞いた話なんですが運転としてはこれは自信がないと思う。そういう豪雪の中に列車を入れるといふことは自信がない。ところが今運転局長のお話のように、何か一年に一ペルの帰省であるからと/orので、お客様がかなり圧力をかけて、そういう関係で、営業関係の方で、大丈夫だ、そんなもの出せということで、これはいますけれども、そういう非常に驚異的なことをやつて——私はまあ結果から見まして、列車がああいう状態で死傷者は非常に少なかつたわけですが、病人も出たのですが、そういうことが大きな原因になつて、これはもうどういう豪雪の中に列車を入れるといふ

とは、今から考へると非常に危険な状態だたと思うのですが、しかも、か認められて、三万人に及ぶ旅客が食べ物も十分ないという状況の中に何日間か置かれたということは、しかも状況から見て、もうすでに二十九日には警報が出て、三十日には大雪が降って、現地では汽車がとまっているのに、なおかつ上野から汽車を出すというのではありませんに無謀だと思われるのですが、現地でもそういうあれがある。この点は実情はどうだったのですか、運転の方としては無理だと言つたにもかかわらず、営業の方から強引に列車を運転しろ、そういうことがあり得ることなんですか、運転局長どうですか。

ました状況を聞いております。私どもは本社に詰めておりますから、全部電話で各地の状況を聞いて判断いたしました。その状況が相当容易でないといふことは、これは確かでござります。

一方、現地の方からは非常に困難な状態を伝えておりまして、二十九日から一度とまつて前をあけて走る、そういう状況になりますのでおくれますので、最大は六一七時間おくれたのが、三十日の日に到着いたしたのがございました。そういうような状況で、場所によつてはとまつたり動いたりといふ状況になつておりますのは事実でございます。

しかし、ここで一番私の判断の基礎になりますのは、危険の問題でございまして、危険の伴うといふ問題でございましたら、これはたとえお客様が何とおっしゃいましても、断じてとめてしまいますので、たとえば伊勢湾台風のときは、あのときまた台風が上陸いたしませんときに、東京、大阪発の準急行列車は停止いたしました。これは危険を伴いますものでござりますので、東京ではまだ日が照つておりましたが、このときにはすでに列車をとめてしまつたのであります。雪は、この間のように非常に食事にもお困りになつて、病人が出やしないかと思つて心配いたしたのでござりますが、それに対する手配も応急にいろいろいたしましたので、そういうような場合は非常にまれでございまして、よほど雪害でも大体局部的でござりますし、そのあとで、できるだけの手を尽くしますれば、まあ最大五時間とか十時間のうちに雪のやみを待ちまして、復旧ができますので、その間車内でカンヅ

になつていただくといふことにともなるわけでございますが、危険を伴うといふことは、ます普通の雪害では考えられません問題であります。また半面、ふだんのお客様と違いまして、一年に一度か二度ぜひ帰省をしたいというお客様が、それでああい一年中で一番多い季節になつておりますので、できるだけ努力をしてお送り届けしようといふ方に実は重配をあげまして、三十一日になりましたて、三十日よりもさらに状態が悪化して明けたわけなんですが、さいますが、金沢などは元日に雪が一番たくさん降りましたが、そこまでは気象通報をもちましてもとうてい判断できませんでしたし、まずいかげんまでいければ下火になるだらう、不通になりますても、何とか雪を掃いて、おくれても元日までには必ずお帰しさたいといふふうに、実は重配をあげましたところが、予想外の、ちょっとわれわれが三十年の鉄道の経験でもとうてい想像ができない大雪が広範囲に激しくなりましたので、ああいう結果になりましたので、御迷惑をおかけしたわけであります。

ういう判断をせざるを得なかつたのでござります。
○中村順造君 それは、運転局長、結果的にまづかつたといつて認めておられるから、それを私は責めたつて仕方がないと思ひのですが、結果から見れば、必ずしも、私は申し上げたように、これは万全でなかつた。しかも通信線は確保されておつたのですから、そういう中へもつていつて、どんどん汽車を入れていつた。ところが、三十日に出した列車が全部雪の中に埋まる、これは雪に対する認識ですから、運転局長かなり持つておられると思うのですが、私が現地で聞いた範囲では、子供が肺炎になつて、病院に収容して死んだとか、汽車の中でお座をしたとか、いろいろな話もあるわけですが、ああいうような豪雪が何十年ぶりでも降つたことは事実なんですから、そりいたしますと、閉じ込められて、もう列車の暖房もきかない、電気もつかない、食糧もない。こういうことになつたら、これは大きな一大惨事が引き起こされるわけです。これは天候の異変だから、だれももそういうことはないという判断をすることも誤まりであります。また、今なおああいうふうな状態ですから、これは将来の問題として、やはりいろいろな問題はありますけれども、雪に対する危険度といふことはやはり一応考えていただきかなければならぬと思う。そこで施設局長がおられるようですが、除雪についてのどういも措置をとられたのですか、現地で……。

For more information about the study, please contact Dr. John P. Morrissey at (212) 305-6050 or via email at jmorrissey@nyp.edu.

局も残念ながらまだ除雪人夫というものがかなりの除雪の能力を頼っており、ます実情から、そらした降雪時に地方の除雪人夫に協力を求める態勢をます。それから部内に、機械除雪、御承知の通りラッセル、ロータリー、マックレー、ソ、そらいた機械除雪のための部内準備、これはダイヤの問題あるいは乗務員の問題、あるいは機関車の問題、いろいろござりますが、そらいた問題を、応十分の相談をし、計画を立てて冬を迎えるわけあります。この場合には気象庁からのいろいろな通報はそのつど受けておりますが、実際の除雪をいたしますときの最終的な判断は、私どもの方で各駅、もしくはそれぞれの中間に線路班といふものを持っておりますと、この線路班で実際の降雪の状態を測定をいたしております。逆にこらいた測定の状態から雪の状態を判断いたしまして、それそれを配するといふのが現実でございます。

気象台の発表によりました今回の雪についての判断は、この状況と申します。

主として三十日におきまして、まだ自

身は従来、たとえば昨年におきまして

も二十数回同じ程度に出でておるわけ

ございますので、現場をいたしまして

は、実際の降つてくる状態といふもの

を判断しながら除雪の対策を立てておるというのが実態でございます。この

場合、二十七日ころから乱れておりま

すが、ラッセルはその当時すでに金沢

につきましたが、新潟につきました

といふのが実態でございます。この

夫が除雪に當たるようになつて参りま

る三十一日にかけまして、特に非常に

も、吹雪になりますと、これは全然も

う前途の見通しがきかないために、し

ばしば立ち往生いたします。そのままで

ふるになるわけでありますが、当初で

きるだけラッセルでもって排雪いたし

ます。壁がだんだん高くなつて参ります

と、これ以上吹きました雪が線路の両

側に壁を作ることになるわけであります。

除雪の方法がない、こういう段階に

のためには、動きましたラッセルなど

も途中でもつとまざるを得なかつ

た、こういったよな事態もあつたわ

けであります。結果的には、機械もあ

る時期にはそらいうふるな状態であつ

た。そこで、これはやはり雪といふやつは、あ

いいう場合は、機械の説明もあつたわ

けであります。けれども、やはり人海戦術をとらな

きやならぬと思うのです。あれだけ

豪雪と、いうことになれば、一メートルも三メートルも除れば、それが從来

そういうふうなことであつたから、そ

ういう組合に依存して、大雪になつた

らだれか出でてくれる、そういう安易な

考え方があつたが、この前も

違つて、いわゆる汽車が動かぬ、この前も

お話をあつたように、汽車がいつも運

転をしておればとまるとはないわけ

です、線路上を。ところがそらいう手

の夫が除雪に當たるようになつて参りま

るおその後一日、二日にわたりて逐次

夫もふえまして、一万余千の除雪人

夫が除雪に當たるようになつて参りま

る三十一日にかけまして、特に非常に

も、吹雪いたわけであります。ラッセルに

しましても、ロータリーにいたしまして

あります。

○中村順造君 具体的になりますが、

今は話の中にあつた、従来は除雪につ

いては地元とか沿線の協力を求めてや

がつて、農家の人に応援をしていた

だい雪を排除する。今度の場合はそ

れはだめだつたんじゃないですか、そ

れはどうです、その点は。

○説明員(柴田元良君) たまたま暮れ

の三十一日、三十一日にかけまして、

ちょうどそらいた四十年ぶりの大雪

でございましたために、自分のうちの

除雪といふことに追われまして、お願

いいたしましても現実に出動してい

ただなかつたということは事実でござ

います。

○中村順造君 そらいう面が一つあつ

た。これはやはり雪といふやつは、あ

いいう場合は、機械の説明もあつたわ

けであります。結果的には、機械もあ

る時期にはそらいうふるな状態であつ

た。そこで、これはやはり雪といふやつは、あ

い

では将来にも問題がありますよ、そりやう考え方。この点はどうなんですか。

○説明員(柴田元良君) 貨金を将来どうするかといふ問題は、これは私ども十分に検討しなければならないと考えております。ただ賃金だけ上げたから、それでは現実に協力が得られたかどうかという問題につきましては、これは実は私ども多少迷うわけですが、いまして、一日以降大体、三万くらいの協力を得て除雪に従事したわけあります。暮れの三十・一につきましては、あるいは三十三日につきましての賃金の問題といふものを、特別に考えるかどうかということは、一応問題があるのじやないかといふふうに考えております。

○中村順造君 私が言つてゐるのは、現地で非難をされている、物笑いになつてゐるといふのは、そういう考え方ですね。たとえば何万人といふ乗客が雪の中に閉じ込められている。しかも食糧も十分行き渡つておらない、一日握り飯一個か二個でがまんをしておる、そういう情勢の非常事態でしょ。そういう場合に、一応取りきめたから三百四十円で人を集めると、そういう物の考え方があつて、現實に片一方に何万人といふお客様が雪の中に閉じなつてゐるのですよ。現實に片一方に何人の延長がああいう実際問題として汽車がとまる、雪さへのければ汽車は動くのです。そこに大きなやはり現実のやり方についての誤まりも指摘せざるを得ないと思う。雪だからいつこらしはあるこれで終わりかもしません。

せんけれども、年々あることだから、十分これは一つ心しておいてもらわなければ、一方で非常事態になつていてる

のに、役所流に考えて、あくまで三百四十円で処理するといふ……。超過勤務払つたなんて言われても、現地では三百四十円しかもらつていないと言ふ。

これは一つ将来の問題として……。それから今度営業の問題でちょっと聞きたいのですがね。この現地の非常にきつい要求で、商売をしておられる方、あるいは農家の人が、それぞれ深刻な問題があるわけです。これは商売している人は、いろいろ材料がつかないとか、あるいは製品が発送できないとか、農家の人は肥料が間に合わない、あるいは物を発送するにもできないがね。

○説明員(武田啓介君) 今先生の御指摘の通りでありますて、一ヵ月強にわたります未會有な雪害のために、確かに輸送の状況は、主として貨物ですがね。

これは現在の状態で、どうなんですか、輸送の状況は、主として貨物です。秋田につきましては十七万トンほどの減送になつておりますので、その二割程度を何とか挽回したい。このために現在車を、もし雪害なかりせばどうでありますかといふ、ありべかりし姿に対しまして、この三つの地方に対しまして千二百両ほど増加をいたしました。

使用車をおきまして一日三百両ほど増加をいたしまして、貨車をふやすような手配をいたしております。この貨車は申述べるまでもなく、雪害の影響のなかつたところから臨時に転用いたしまして、現に回してあります。それから貨車を引きます臨時貨物列車は、裏縦貫線において四本、これは十一日から運転をいたしております。東北常磐線で四本、奥羽線で五本、東北線で二本、この東北線と申しますのは、白石一大宮でございますが、このようないままでの御指摘の肥料は、国鉄の計画に対しまして約一百万トンくらいであります。特に雪害輸送障害としては近來にない大きなものを集めよう、しかも正月。そういう考え方の延長がああいう実際問題としては、一月の下旬二月上旬になりますて、ようやく輸送秩序と申しますが、

貨物列車の運転が平常に立ち戻つて参りましたのでござります。國鐵といたしましては、一月の下旬二月上旬になりますて、かたがた運輸省の方からもこの挽回をいたそくといふように計画いたしましたのでござります。國鐵といたしましては、

○説明員(武田啓介君) ただいまの御質問でございますが、まず先に二割の挽回輸送と申しますのは、減送に対する用意があるのですか。

○説明員(武田啓介君) ただいまの御質問でございますが、まず先に二割の挽回輸送と申しますのは、減送に対する用意があるのですか。

○説明員(武田啓介君) ただいまの御質問でございますが、まず先に二割の挽回輸送と申しますのは、減送に対する用意があるのですか。

回をどうするかといふような御質疑もございましたし、緊急対策輸送会議等も開かれまして、御指摘がございましたので、一応二月中にその送り不足になりましたものの二割程度を挽回した

い、このように計画いたしました。少し詳しく申し上げますと、新潟支社におきまして約二十二万トンくらいのものが、年末から一月一ぱいにかけましての減送でございます。それから秋田につきましては十一万トン強、金沢につきましては十七万トンほどの減送になつておりますので、その二割程度を何とか挽回したい。このために現在車を、もし雪害なかりせばどうでありますかといふ、ありべかりし姿に対しまして、この三つの地方に対しまして千二百両ほど増加をいたしました。

使用車も上つて参りましたので、今後初必ずしも意のことく参りておられます。ただしが、最近ようやく今私どもの申上げました程度の現在車を持ち、にまた若干の雪害がございまして、当社におきましては発送のために全力をあげておる次第であります。二月のもうろんこれは初めて計画をいたしましたが、二月の上旬

月の下旬にあらためて計画を立てさせていただきたい、このように思つておられます。二月のもうろんこれは初めて計画をいたしましたが、二月の上旬

は大体秋冬繁忙期に匹敵するほどの列車本数でございますので、従いまして、今後三月以降につきましては、二月の下旬にあらためて計画を立てさせます。二月のもうろんこれは初めて計画をいたしましたが、二月の上旬

は大体秋冬繁忙期に匹敵するほどの列車本数でございますので、従いまして、今後三月以降につきましては、二月の下旬にあらためて計画を立てさせます。二月のもうろんこれは初めて計画をいたしましたが、二月の上旬

は大体秋冬繁忙期に匹敵するほどの列車本数でございますので、従いまして、今後三月以降につきましては、二月の下旬にあらためて計画を立てさせます。二月のもうろんこれは初めて計画をいたしましたが、二月の上旬

な打撃を受けた、今もつて言っている
のですがね。これはそういうことは御
存じないかもしませんが、必ずしも
あなたの言われるようく現在減送の分
一寸、二寸、三寸、四寸、五寸、六寸、

○中村順造君 時間がおそくなりますが、これまで制限しておりましたが、これは一応荷役の面から参ります制限は今のところ解除しております。

うふうな国鉄の輸送に今もって影響を及ぼすということは、あまりに策がなき過ぎると思うのですね。その点は一つあなたお歸りになつて——貨車千二百両

○貢盛壽治君　国鉄の関係の人、大臣を体しまして、できるだけ努力はいたしたいと思います。

都合いたしまして特務をやるとか、あ
るいは主要な駆になるべく人を大ざい
動員いたしまして整理に当たる。時に
は、非常に危険な個所には警察官を配

はおしてさうは一書を埠送するといふ
ような状況ではないのですがね。
○説明員(武田啓介君) お答え申し上
げますが、ただいま先生の御指摘のよ
うなことは、二月の初めごろ確かに
おっしゃいますよな事態がございま
して、小運送の道路があいておりませ
んために、そのため輸送制限をした
事態がございましたが、それで私も先
週の火曜から金曜日にはわたりまして新

からやめますかね 西車両課長が行かれたあと私は行つたのですよ。私が長岡に入ったのは九日ですからね、九日の状態がそいつらの状態、私は現地に行つてホームを見てきたのだから、駅長さんが説明したのだから、だからもしあなたが現実そのにがないと言われるなら、それはあなたのどこかに狂いがあるわけだ。私が間違った説明を受けたのか知りませんが、私は山ほど積ま

入っております。それからとんとん貨物列車の回数もふやしておる。それから実情は、あなたも現地に行かれたから十分把握されておると思うから、どういうことを現地の人が要求しておるかわかつておると思いますから、私は言いませんけれども、必ずしもあなたの認識しておられるような実情でもないと思ふのです。その点はやつていただきまますか。少なくとも三月一まいには平

○ 説明員（広瀬真一君）　一時、新聞等を毎日こぎわしておりまして、主としてわめておいていたたきたいのだが、最近国鐵が非常にラッシュ・アワーに混雑をきたしておいて、それに対しいわゆる時差出勤といふようなものをしたらどうかといふ案が出でておつたのだが、そういう問題はその後取り上げられておるかどうか、ちょっと聞きたいのだが……。

置しまして整理をやるといふよなことで、軽いが人等は残念ながら出しましたが、大した大きな不祥事等なしに一応乗り切ったということでござります。最近は大体平常に復しておりますが、そのほかやはり一番効果を發揮いたしましたのは、国鉄が中心になりまして学校あるいは会社等に自主的に時差通勤をかなり熱心にお願いして、これが効果を發揮したことばや

渦、金沢に参つて、実情をつかさに承つて、いろいろ御意見を拝聴して参つたわけですが、それによりますと、二月七日の新潟、二月九日の金沢の話で、きわめて最近の話でございまして、その後だいぶ除雪に努力いたさるままでして、市街地の小運送につきましては、大体五〇%程度回復をいたしております。ただ路線につきましては、御指摘のようにほとんど一割ないし一割ちょっとと強いくらいしか回復しておられませんでした。そのため現地で行なわれました緊急輸送対策地方会議におきまして、この小運送の能力を増すための除雪の問題が討議されまして、関係者におきまして、できるだけこの市街地の道路をあけて、早く小運送を円滑にして、鉄道の輸送がより円滑になるようなどいろいろ話になつております。その後さらにその面は推進をされておる、このように考えております。従いまして、今の御指摘のよろくな方は確かにございましたけれども、最後に残りましたのは金沢でございまして、金沢が今からたしか四日か五日くら

れた貨物を見てきた、到着貨物を。そ
ういう実情の中で、発送とは大体関係
のないものですね。雪と発送といふの
は、いわゆる鄭に持つてきた荷物だか
ら、これを出そうというのだから、何
も途中の線路は雪はないのだから、発
送をとめるというのはおかしいと思う
のですよ。もしそれがホームが一ぱい
になつておるなら、それをどこかへあ
げて、やはり発送は受け付けるべきだ
と思うのです。これはいろいろ現地の
中小企業の方の話を聞くと、時期的に
どうしてもやはり今送らなければなら
ぬ品物がある。たとえば既製服——洋
服なんかはあそこは陸地だそうだが、
そういうものは時期をはずしたらどう
にもならぬ。けれども、到着貨物で一
ぱいになつたから発送をとめて——こ
れは九日の現状です。あなたはお帰り
になつて一つ調べていただきたいわなか
りますがね。だから、雪害といつて
も、これは去年の暮れから一月にかけ
てのことであるし、それから二月のな
るほど上旬に若干降雪があつたそ�で
すが、しかしそれゆえにこれがそ�い

○説明員(武田啓介君) 先生が九日においでになりましたとしますと、私はもう一べん調査をしてみたいと存じますが、ただ今の発送、到着の関係は、御承知のごとく、いずれにいたしましても荷役、小運送が不円滑になりますと、ただ貨車を到着させましても、置き場がなくして、途中送りというような事態にもなりますので、一時的な輸送制限をいたした次第でございますが、先生御指摘のような点につきましては、なお実情を調査してみたいと存じます。三月までに常態に返すような努力をすべしというお話をございましてが、これはできるだけ努力をいたしたいと存じますけれども、御承知のようになります。それから動力車の乗務員の老龄化の機関手と若い機関手とかわる時期数が減る月でもございますし、これは廃車の繰り延べ、その他今検討しております。それから三月におきましては例年貨車の総廃車の繰り延べ、その他の検討をしておきたいとして、なおもう少し研究させていただきたいと思います。御趣旨がきつい現地の要求なんですね。

東京付近の国電の通勤輸送の問題でござりますが、ただいま先生御指摘になりましたように、一時はかなりの混亂を生じました。これは例年大体こういう混亂が、多少程度の差はござりますが、一月の中旬から二月の大体中旬まで生ずるわけでござります。特にことはその度合いがひどくなりまして、この原因は御承知の通りでございまして、冬季の積ふくれの問題、それから特にことは御承知のように寒さがきびしいものでござりますから、通勤、通学の方たちが、何と申しますか、ぎりぎりまで、時間一ぱいまでなかなか出勤をされないといふようなことがあります。非常にデリケートな問題でござります。極端に申しますと、三十分にお客さんが集中すると、いろいろなことがちらり、例年同じような傾向がございましたが、特にことはその度合いがひどくなりまして、ああいつた、一時は非常に大きな混亂を生じたわけでござります。これに対しましてとりました方策というのは、できるだけ予備車両と申しますか、あるいは入場すべき車を

これが安易な発見でした。しかし、この結果は、一一番大きな原因だというふうに考えております。

それで、政府におきましては、交通対策本部といらうのが総理府に置かれてござりますが、ここで問題をやはり取り上げまして、役所の職員に対しまして、御承知のような臨時的な措置で、冬季間、出勤時間を一時繰り下げるという便法を政府としてもとりました。

なお、この問題は、国鉄の来年度から新しい五ヵ年計画に入りましたし、通勤輸送にかなり大きな金を投じまして、力をつけて参ります。たとえば、さらに車両をふやすとか、あるいは駅の施設を改善する、あるいは信号、こういった問題で、従来もかなりの額を投じておりましたが、来年度から重点的に通勤輸送の改善に力を向けますが、何と申しますても、これは急に一年ですぐ解決するという問題ではございません。たとえば中央線に例をとりますと、御承知のように、ただいまの運転状況は、ラッシュ時は二分間隔で十両、要するにぎりぎりの輸送をやっておりま

転轍ということをやつておりますが、こればかりに一時間半に延ばしまして、それほど力がつくといふものではない。やはり中央線沿線の急激に増加して参りますお客様に対しても、線路をさらに増設するという根本的なことをやらなければ力がつかないわけでございます。そういったことから、ただいま申し上げました總理府の交通対策本部におきましても、この一時的なこの冬の乗り切りということだけではなくて、今後もう少し問題を真剣に掘り下げまして、時差通勤といふものをもう少し、何といいますか、根本的に今から考えていく必要があるといふうに考えまして、私ども今後緊密な連絡をとつて、やや恒久的に対策を立てて参りたいというふうに考えております。

Digitized by srujanika@gmail.com

頗つてゐるといふために相当の効果がある。これが、この二割程度の上がつておる。当然冬季間は二割程度の着ぶくれがあつて、そういう面からも非常に混雑があり、あるいはあの当時非常に寒かつた一二、三日というものでは、時間ぎりぎりまでみな通勤人はこたつにもぐつておつて、これはおくれてはたまらぬといふので飛び出してくるので、非常な混雑をきわめるという、こういう状態は承知しておりますが、いわゆる平常に復したといふのは、死人やけが人を出さぬという程度の状態に復したということであつて、通勤人が安心して乗つていけるようないくつかまえて聞いてみると、「最近は幾らかよくなつたけれども、何といつても命がけです。また、国鐵の値上げとか、いろいろな問題が起きておるようでありますけれども、私

時差出勤を強力にお願いをする以外はないのではないか。それは単なるお願いいをするということではなくて、内閣の立場から、この時差出勤というものは半恒久的なものにやはり考えていかなければならない。十時なら十時、九時なら九時といふように、官庁が集まつてやれる形を変革しなければならない。もちろん、交通輸送の面では抜本的な解決をつけなければならぬ。それには、今言つたように、国鉄の道路の増設、しかし、これは言うべくしてなかなかかそり簡単にはできないことがあります。それから、多摩地方の開発を考えるならば、これはもつと総合的な施策をやらなければいかぬ。今やつてある秋葉までの地下鉄を急速に通をよくするとか、いわゆる繩張り根

やくいわゆる人殺しかできぬて済む。いう程度の通勤の状態をよりよくしていくというためには、もつとやはり当面の積極政策をしなければならない。それは僕もやはり思うと考えで、一分間隔を詰めるということは、これかえつて危険でもあるし、増車云々をいうけれども、増車しても増結できなかつた現状まで目一ぱいやつておる。そなたとすれば、当面暖くなるのを待つて、気ふくれば幾らか少なくなければ、それだけすべくではないかといふよくなげちなことを考えないで、根本的な時差出勤をお願いし実施する。これは運輸大臣はどういう方法をとるか、なかなか困難なことだとは思ふけれどもそういう点を聞きたいのです。幸い士官もおられるし、根本的にどう考へておるかという点をやはりお約束願つて

いたい根本的な問題は強力的に進めて
参りますが、先ほど私も申しましたよ
うに、何と申しましても、大きな設備を
要しますので、直ちに力がつくという
問題ではございませんので、やはり当
面の問題としましては、今お詫がござ
いましたように、時差通勤を何とか制
度的に恒久的なものにしていくという
ことが一番適切なことであるというふ
うに考えておりますので、先ほど申し
ましたように、総理府の交通対策本部
でこの問題をただいま取り上げており
ますので、私どもいろいろ検討いたし
まして、ある程度恒久的にこの問題を
総理府においても取り上げてもらいた
いというふうに考えております。

なお、外国の例等を申し上げます
と、ニューヨーク等におきましても、
やはりこの通勤問題には非常に頭を悩

の言われたように、二分間隔で両編成でやつているときには増車はできない。しかも、たとえば青梅線の直通が通ると、そのあとは、その直通が一ぱいで来るため、二分間隔ではあるけれども、実際には四分間隔のような形がとられる。そういうときの応急措置はどうするかといえば、荻窪からさらには始発を出す、あるいは高円寺から始発を出すというようなことで、適宜な措置をとってきておることは、これは私どもも見てきて、今御説明になつたことは承知しております。しかし、そういう中で、たとえば乗客の声を聞いても、最近は幾らかよくなつた。そのよくなつたというのは、国鉄を中心的に、いろいろ近所の学校とか、あるいは生命保険会社とかいろいろなところに話かけをして、時差出勤で協力を

どもは何といつてもサービスの改善をしてもらひ、安心して職場に通えるといふ態勢を作つてもらう方が先決だと考へる。」中にはひどい人は、「国會議員の先生方や大臣さんの給料は上がったようになりますが、われわれの方は一向上がつてゐませんで、こういう死にも狂いで通つているのですから、こういらところを見て一つものを解決して下さい」というような皮肉を言ふ人もあり、いろいろ乗客の声を開いて歸つてきたのですが、最後に新宿駅で、駅長あるいは関係者等が集まつて、調査をした結果をいろいろ報告し合い、またどういう対策をとるべきかということを相談し合つたのであります。

性といふか、そういうものは捨てて、運輸行政をどうするかといふ立場に立つて、運輸大臣がやはり高度の立場から処理をしなければならぬ段階にきていることは、これは言うまでもありません。しかし、その前に、時差出勤だけであつてもよいか、國鉄だけがその立場に立つのはなくて、運輸大臣がその先頭に立つて呼びかけをし、半恒久的な時差出勤を当面考えなければならぬのではないか。これは國の經濟状態、國鉄の經濟状態、すべての問題と、さらにはあらゆる総合施策が言ふべきでなかな行なわれがたい現状からいっても、ますできる問題から解決をつけていくべきではないかということを私は痛感するわけです。

従つて、今お話しになつたよんなところで、國鉄の内部だけでやつてよ

おかなければならぬのではないかと思ふ。
○説明員（広瀬真一君） 今先生からお話をありました通りでございまして、運輸省といたしましては、国鉄につきましては、先ほど申し上げましたように、来年度から、たとえば中央線の線増であるとかいうような根本的な問題に手を急速につけて参る、輸送力をつけて参るという方向に進めて参る。それからまた、単に国鉄だけの問題ではございませんので、大臣の諸閣機関でございまます都市交通審議会におきましても、国鉄、私鉄、あるいは地下鉄、こういったものを含めまして総合的に、将来の東京の通勤輸送を中心として、総合的に力をつけるといふ問題に

性といふか、そういうものは捨てて、運輸行政をどうするかといふ立場に立つて、運輸大臣がやはり高度の立場から処理をしなければならぬ段階にきていることは、これは言ひまでもありません。しかし、その前に、時差出勤半恒久的な時差出勤を当面考えなければならぬのではないか。これは国の經濟状態、國鉄の經濟状態、すべての問題と、さらにはあらゆる総合施策が言ふべきしてなかなか行なわれがたい現状からいっても、ますできる問題から解説をつけていくべきではないかということを私は痛感するわけです。

従つて、今お話しになつたよなごとで、國鉄の内部だけではつて、よくやくいわゆる人殺しができぬで済むこと、いう程度の通勤の状態をよりよくして解決をつけていくべきではないかといふことを私はずつとやはり当面の積極政策をしなければならない。それは僕もやはりしろうと考えで、一分間隔を詰めるということは、これだけは危険でもあるし、増車云々なども、増車しても増結できかない現状まで目一ぱいやつておる。そろそろだとすれば、当面暖くなるのを待つて、氣ぶくれが幾らか少なくなれば、それだけすべきではないかといふよくなげなことを考へないで、根本的な時差出勤をお願いし実施する。これは運輸大臣はどういう方法をとるか、なかなか困難なことだとは思はれども、そういう点を聞きたいのです。幸い士官もおられるし、根本的にどう考へておるかという点をやはりお約束願つて

○説明員（広瀬章一君） 今先生からお話をありました通りでございまして、運輸省といたしましては、國鉄につきましては、先ほど申し上げましたように、来年度から、たとえば中央線の線増であるとかいうような根本的な問題に手を急速につけて参る、輸送力をつけて参るという方向に進めて参る。それからまた、単に國鉄だけの問題ではございませんので、大臣の諸閣機関でございまる都市交通審議会におきましても、國鉄、私鉄、あるいは地下鉄、こういったものを含めまして総合的に、将来の東京の通勤輸送を中心といたしましてどのよろに解決していくか、これは長期的な見通しを立てまして、総合的に力をつけるといふ問題にいたしますが、先ほど私も申しましたように、何と申しましても、大きな設備を要しますので、直ちに力がつくといふ問題ではございませんので、やはり当面の問題としましては、今お話をございましたように、時差通勤を何とか制度的に恒久的なものにしていくということが一番適切なことであるというふうに考えておりますので、先ほど申しましたように、総理府の交通対策本部でこの問題をただいま取り上げておりますので、私どもいろいろ検討いたしまして、ある程度恒久的にこの問題を総理府においても取り上げてもらいたいというふうに考えております。

ましまして、結局最後の手は時差通勤といふものを制度化したという例もござりますので、ただいまの現状といったましましては、積極的に輸送力をつけて参る。あるいは国鉄、私鉄といふよな間の調整をとりながら、長期的な見通しのものとに力をつけて参ります。それと同時に、やはり先生のおっしゃつたような時差通勤といふものを積極的に取り上げて参る必要があるというふうに考えております。

○重盛謹治君 最後に質問といふより

も要望しておきたいのだが、それはおっしゃる通りであつて、なかなか実際には、国鉄の建前からいくならば、國鐵を増設し、それからできるだけ

、道路を作るといふよなことに特定

ますが、公共性といふ問題、これは私はいつも言ふが、運輸事業は一つの公

共企業体ですね。交通の企業は公共企

業体です。そういうものが鉄道を敷

く、道路を作るといふよなことに特定

な人が反対をしたり——まあ民主主義

だからやむを得ぬが、やっておるが、

この公共性に対する主権者なり国民と

いうものは、もっとやはり高度な感覚

に立つてお互いにこれはやはり処理を

していくと、この指導といふか、指導と

いうのはおこがましいかもしなぬが、

そういう感覚をより高めてもらうよう

うかかといふにはいかぬし、限られた

国の経済力からいっても、国鉄増設

のことがあるけれども、やはり時差通勤といふよなものを取り上げてみ

て、総合的な立場からどうすることの

方が経済的であり、よりよい方法であ

り、しかもやり得ることであるかと

いうよな面にやはり新機軸を出してみ

る。しかし、それが、やはり新機軸を

つけることは、やはり何といいますかP.R.く

らいの考え方を持ったぬと、国鉄のこと

しは予算をとつたり、赤字を埋めるた

めいろいろな値上げをしようといふこと

よりも先に、そういうみんなが一体になつて交通事業といふものはやるもの

だとうよな方向づけをするようならぬ

努力をしていかなければならぬじやないか。特に今の時差出勤の問題なんか

取り上げても、半恒久的なものにしなければ、やはりそれは日本経済の面か

じやないか。何も七時に出勤して四時

にしまつていかなければ官庁の役人

も、外人は電車に乗らぬが、かりに自動車に乗つたって、東京の自動車では

のきれいな土地作りをまず運輸省が先に立つてやるといふ——電車にして

じやないか。そういう立場に立つたら

、運輸省が運輸省として交通対策本部や何か

を作つて、いろいろ諸般の事情を勘案して、何とか交通の非常に混雑してい

るものを緩和していくことを考えてお

るのでございますが、こういふこと

は、要するに最近東京でこの交通の非

常に混雑のことが起りましたのは、

まあ毎冬いつでも起こることは一つの現象でありますことに端を発しまして

起きましたのですが、しかしこれは

一時の問題ではございませんで、こ

れは恒久的に大きな問題として考えなくちゃならぬと考

えております。運輸省が中心になり

るときには大蔵大臣にちょっと会つた

ことと私は考えますけれども、それを

うりよく急速にやらないと、五カ年計

画ではやれない段階に追い込まれてい

る。先ほど東京都の問題で、私は予算

金もたくさんあるから、なるべく山間

僻地の未開発地に回したい。未開発地

に回すことは賛成するが、未開発地よ

り悪いこの東京の交通問題を一つ取り

上げてもらいたいと思うが、これはお

かれて、私はやはり國鉄の問題なんぞも、

非常に國鉄バスの輸送を十分国内至るところに強化していく。それはもちろん道路問題が含まれます。

私はまだオリンピックを、いつも言

うように、日本の選手がより多く、強

い選手としては、今言ふように、そ

う時差出勤の問題を取り上げ、公共企

業体に対しても國民といふものは必ず

から進んでやらなければならぬものだ

べきでございましたが、全く御

詳細に御意見を承りましたが、

おもに御意見を承りましたが、ひなか

忙しいときに都市の中心に入れるとい

うことについていろいろの御議論が

あると、そこでこういふものも都市の

周辺にターミナルを作つて、そこで集

めてそらしてやつたらどうかといふよ

うな、バスやトラックのターミナルの問題なども考えられるのでございますけれども、こういう問題も今後も至急にいろいろ研究をいたしまして、総合的に交通の緩和をはかります。よろしく力を、御指摘のように交通のおもなる責任者である運輸省として、中心になりましたとして、恒久的なこの打開の道を作らなければなりません。こういふに考えて、御指摘のように努力をいたしましたいと、こう考える次第でございます。

○小酒井義男君 寒は私、最近地方へ出かけて、要望といいますか、地方で出ておる意見として、われわれとしてもやはり一応考えてみる必要があると思う案件がありますので、きょうは、この問題は自動車局がああ中心でしようし、またさらに、道交法の関係がありますから、自治省の方の関係もありますが、國鐵の施設局長、運転局長が出ていらつしやるようですが、実は現在、相当自動車の交通の激しい所に専用線があるのですが、一日にまあ一回か二回より入れかねがないといふ所が方々にあるのです。信号がおかしいのですが、実は現在、相当自動車の交通の激しい所に専用線があるのです。ところが、道交法の三十三条によると、必ず一たん停車しなければならないことになつてゐるのです。信号があれども、止めなくてもいい、こういふことになつておるんで、信号をつけてもらうことができぬだらうかと、こういふ意見があるので。これは自動車の運転の側からいえば、一日に何回通るか通らぬかわからぬような所に、何千台という自動車が一々停車していると、いうことは、これは少し実情に合わぬじゃないかといふ意見が出るのは、これは私はもつともだと思うのです。しかし、これは経費の問題やら、そういう

うことが踏切事故全体にどういふ影響を与えるだらうかといふようなことを考へる必要があります。そこで、そういうよろんな問題が、國鐵側なり運輸省なりに問題になつて上がつてきたことが具体的にあつたかどうか、そういうことを一つお尋ねしておきたいことと、施設局長にお尋ねしたいことは、電動で、たとえば接近した赤信号になり、列車が通つてしまえば青に信号が変わつてしまふといふような信号装置をつけると、どのくらい今一ヵ所に経費が要るかということをお尋ねしたい。

○説明員(石原米彦君) ただいま御質問のございましたそらいう意見が、地方から本社に上がつてきたかといふ御質問であります。まだ承つておりますので、あるいは先生のおつしやいましてようなりました、ああいうふうに踏切がなん停止が非常に法的に嚴重になります。しかし、これは道交法が施行になりました。踏切の問題といふものは非常に厳しくなっています。これは、専用線もふえましたし、道路交通法も施行されましたし、鐵道の輸送の非常に閑散な引き上げ線入れかえの場所におきましては十分協力して、本社としても判断いたしたいと思います。

○説明員(柴田元良君) ただいま先生のお話の、列車が接近しますと赤い信号の交番がたくさんございまして、鐵道だけでももちろんやられませんことになつてゐるのですね。これは自動車の運転の問題といふものは非常に多いといふ所が方々にあるのです。ところが、道交法の三十三条によると、必ず一たん停車しなければならないわけになります。列車が接近しますと、例の赤の交番に点滅をする、大体百万前後の値段でできると思うのでござります。

○説明員(小酒井義男君) そこで、大体私の資料を出していただきたいといふ内容は、わかつてもらえたと思うのですが、運輸省の方で、これは國鐵だけではないわけになります。列車が接近しますと、専用線で入れかえ回数の——まあ専用線ですから何十回といふのはほんと大体一百万前後の値段でできると思うのです。

○説明員(小酒井義男君) 道交法では、そういう信号では通過するわけにいかぬのです。ですから通過させようと、安全信号が出るようにならぬと意味がないわけです。そういう信号をつけるとどのくら大へん効果を上げている地方があるから、ぜひ警察庁からもううふうにはかつていただきたいということで、検討をしませんと、一面だけで簡単な結論は出ないと思うのです。

そこで、そういうよろんな問題が、国鐵側なり運輸省なりに問題になつて上がつてきたことが具体的にあつたかどうか、そういうことを一つお尋ねしておきたいことと、施設局長にお尋ねしたいことは、電動で、たとえば接近した赤信号になり、列車が通つてしまふといふように経費が要るかということをお尋ねしたい。

○説明員(石原米彦君) 御質問によりますと、これは青の信号を道路の方に出され、それが赤に変わると、どちらかはかります。各地方にあります踏切の事情といふものは非常に違っておりますので、その地方その地方で解決していくよろにいたしたいと思います。

それで最近國鐵といたしましても、支社が相当予算を持っておりますから、それらの金でもつてある程度の解決ならば地方限りでどんどんやれるはずでございます。もし信号その他で問題があれば、本社の方にも上がつてくると思います。こういうふうに自動車の交通量もふえましたし、道路交通法も施行されましたし、鐵道の輸送の非常に閑散な引き上げ線入れかえの場所におきましては十分協力して、本社としても判断いたしたいと思います。

○説明員(柴田元良君) ただいま先生のお話の、列車が接近しますと赤い信号の交番がたくさんございまして、鐵道だけでももちろんやられませんことになつてゐるのですね。これは自動車の運転の問題といふものは非常に多いといふ所が方々にあるのです。ところが、道交法の三十三条によると、必ず一たん停車しなければならないわけになります。列車が接近しますと、専用線で入れかえ回数の——まあ専用線ですから何十回といふのはほんと大体一百万前後の値段でできると思うのです。

○説明員(小酒井義男君) 道交法では、そういう信号では通過するわけにいかぬのです。ですから通過させようと、安全信号が出るようにならぬと意味がないわけですね。ですから通過させようと、安全信号が出るようにならぬと意味がないわけですね。

○説明員(小酒井義男君) つまり踏切等をさつそく調べまして御提出いたします。

○説明員(小酒井義男君) 二月十日本委員会に左の案件を付託されました。

一、國鐵運賃等公共料金改定に関する請願(第三〇四号)

一、鹿児島県鹿屋市に測候所設置の
請願(第三八五号)

二、国鉄運賃等公共料金改定反対に
關する請願(第四一四号)

一、国鉄藏王駅の貨物取扱い業務存
続に関する請願(第四一六号)

第三〇四号 昭和三十六年一月二十
八日受理

国鉄運賃等公共料金改定に関する請願

請願者 鹿児島県議会議長 大坪静夫

紹介議員 谷口 慶吉君

政府は国民所得倍増計画策定にあ
り、後進地域の開発、工業の適正配置
の推進により国民所得の地域格差の是
正を図ることを重点とする旨を表明し
てはいるが、国鉄運賃の値上げは、遠距
離地域である後進地域の産業発展を根
底からくづがえすものであり、国民生
活に与える影響もまた深刻なものがあ
ると思料される。また、郵政審議会
は、現行郵便料金を改定することと
し、新料金を決定しているが、国鉄、
郵政事業の公共性からして、今回の大
幅な料金値上げに對しては納得しがた
いものがあるから、公共料金の実態を
再検討の上、所得格差を激化し国民大
衆に負担を及ぼす値上げは慎重に考慮
されるよう取り計らわれたいとの請
願。

第三八五号 昭和三十六年一月三十
一日受理

請願者 鹿児島県鹿屋市長 永田良吉外一名

紹介議員 田中 茂穂君

鹿児島県鹿屋市を中心とする大隅地方
は、広大な耕地と豊富な森林並びに漁

業資源に恵まれながらいまなお全國

の低位生産地として甘んじている
知識不足ということである。当地方で

は氣象情報をいち早く知るには鹿児島
地方気象台の気象通報にたよるほかに
関心をもつて切に望んでおり、先に本

県において決定した鹿児島県経振興計
画の中でも大隅地方に一つの測候所の

新設を大いに期待しているところであ
るから、国營等の原畠地かんがい事業
及び鹿屋、垂水、佐多、内之浦、志布志の
各港を根據地とする海洋漁業の開發等

の重要性にかんがみ、鹿屋市にぜひと
も測候所を設置せられたいとの請願。

紹介議員 谷口 慶吉君

受付

第四一四号 昭和三十六年二月一日

国鉄運賃等公共料金改定反対に關する
請願

請願者 広島市国泰寺町三九広島市教
育課内広島市婦人会連合会内

紹介議員 山田 節男君
千六百三十五名
請願者 幕末年間の廣島市婦人会連
合会内 村上安惠外四

し、家庭の經濟生活をおひやかすこと
になるから、主婦の立場からこれら公
共料金の値上げには反対であるとの請
願。

第四一六号 昭和三十六年二月一日

請願者 鹿児島県鹿屋市に測候所設置の請願

受付

請願者 山形市松原三七八ノ一
南金井農業協同組合

紹介議員 白井 勇君

国鉄藏王駅が近く隣接山形駅に被集約
せられることになつてゐるが、これが

実現すると、農家の生産原価の増加並
びに生産物運賃負担増加額は年間三百
万円を越し、その他中小企業者の運賃
負担が直接消費者に反響するばかりで

なく企業者の事業運営に対する經濟的
負担も多額に上ることによりこれ等す
べての面から農家負担として付加せら
れることは当然であり、さらに農產物
は日一日と値下がりの現況であつて農
家經濟が容易ならざる状態に陥ること
は明らかであるから、藏王駅の貨物取
扱い業務を存続せられたいとの請願。

紹介議員 山田 節男君
請願者 幕末年間の廣島市婦人会連
合会内 村上安恵外四

請願者 鹿児島県鹿屋市を中心とする大隅地方
は、広大な耕地と豊富な森林並びに漁

昭和三十六年二月十七日印刷

昭和三十六年二月十八日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局